

LOS OTROS CHILENOS

"El pueblo mapuche es el que más ha sufrido en la historia chilena".
Raúl Capello

—Se ha convertido hoy el pueblo mapuche en un tema de gran polémica, alimentado por medios de comunicación nacionales e internacionales, al punto de haberse transformado en un problema político, incluso en un problema diplomático de la nación.

—En apariencia —dice Capello— existen "dos tipos de chilenos": Chilenos blancos, urbanos y de clase media; y chilenos negros, rurales y campesinos.

Algunos son políticos y en otra tipología, dando rienda suelta a sus intereses.

Entonces, para él, el planteo de una modificación étnica es clara, porque de los pueblos indígenas por causa de las presiones se están creando.

—Porque no solo es Chile, sino que las personas que viven en el territorio de la Argentina, Perú, Bolivia, Ecuador, Colombia, y otros países, también tienen problemas similares, con mucha agresión, con mucha fuerza.

CONSTITUCIÓN DE DORAZONES

—Por lo tanto, el planteo de Chile, Mendoza, Neuquén y los demás departamentos de la Vega, y otros, nos presenta la misma problemática de la lengua mapudungún y su futuro.

—En 1982, Santiago estableció las reglas del desarrollo y la praxis de explotación del territorio. Y como Pablo de Olavide, establecieron limitaciones a la tierra, y permitió la explotación de los bosques de pino y eucalipto, desmontando montañas que pertenecían a la cultura mapudungún. Esto es un flagrante ataque a la cultura.

—Pero, en cambio, de los indígenas solo hablan de la lucha, lucha, lucha, lucha, lucha... Y no es sólo lucha de población, es lucha de identidad.

—Yo no sé si existe una política chilena que busque la eliminación de las personas, las culturas, las tradiciones, los idiomas, los mitos, los paisajes, los bosques, los ríos, y otras identidades culturales. Los batallones carabineros, la represión estatal de Chile y los soldados se han puesto a trabajar, a vivir, a morir en contra de los mapuches. La represión tiene que ver con la permanencia de uno que vive identificado con su cultura, por el bien de la tierra.

—Tengo entendido que en 1972, Chile ha firmado la Convención Interamericana y ratificado el Tratado de la



Marcelo Túroso: "Si quieren venir, 20 años".



Vivir respetando las otras culturas.

integración de los pueblos: "Aportada mediante la difusión de las principales manifestaciones culturales" y "Cultura en justicia", que incluye el respeto de las pueblos indígenas. Esas cifras me intrigaron.

—Hoy en día, Túroso y yo somos los únicos que seguimos llamarnos hermanos dentro de la cultura. Si recuerda el pleno consejo de los indígenas mapudungún.

—Dentro del lado mapudungún hubo fundamentalmente una cultura. No solo es el gusto de vivir, es el gusto de la generación siguiente, para seguir viviendo, para seguir creciendo, para seguir creando. Creemos que las pueblos de cada uno, son diferentes: "mapu mapu", que quiere decir "poder de autoridad". El comienzo de todo es la gente que gobierna

el clan, porque creyeron que debían hacerlo.

UN MAPU AYOLÍ

—A lo mejor es la cultura de los mapuches.

—El otro día estuve en el parque mapudungún de Valdivia, donde se realizó un importante encuentro entre mapuches y mapuches, porque desde el año 1990 se viene realizando una actividad que se llama "mapu ayolí", que es el Pueblo, herencia Túroso de Mapu.

—En el mapa, Túroso y yo dividimos el mapa en tres sectores: el Sur, que es el que más se ha colonizado, pero es un sector que sigue siendo respetado, por los mapuches, porque los pueblos de cada uno, son diferentes: "mapu mapu", que quiere decir "poder de autoridad". El comienzo de todo es la gente que gobierna

el clan, porque creyeron que debían hacerlo, porque creyeron que tenían que ser el clan que gobernaba el territorio. Esa es la cultura mapudungún, que es la cultura que se ha mantenido hasta hoy en día. Los mapuches son los que más han sufrido, los que más han perdido, porque desde el año 1990 se viene realizando una actividad que se llama "mapu ayolí", que es el Pueblo, herencia Túroso de Mapu.

—Gobernar como "mapu mapu". A pesar de que ellos tienen su propia cultura, su cultura mapudungún.

—Mapuches ayolíes, los mapuches que creyeron que el clan tenía el poder, son los que más han sufrido, y los que más han perdido.

Los otros chilenos : [entrevistas] [artículo] Enrique Ramírez Capello.

AUTORÍA

Autor secundario: Ramírez Capello, Enrique

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los otros chilenos : [entrevistas] [artículo] Enrique Ramírez Capello. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa